
法院外，上百人聚集在一起，
同样的火药味十足。许敏的支持
者和杜新枝的支持者壁垒分明，他
们以停在法院门口的救护车为界，
双方偶尔“越界”到对方阵营里骂
几句、吐几口唾沫，再迅速撤回来。

9月 18日，河南开封，城乡一
体化示范区人民法院内，姚策养母
许敏诉河南大学淮河医院和姚策
生母杜新枝的案件庭审持续了 13
个小时。

2020年初，江西九江青年姚策
被查出患有肝癌，母亲许敏欲割肝
救子，却发现二人并无血缘关系。
因当年负责生产的河南大学淮河
医院工作失误，造成许敏和杜新枝
抱错孩子，当事人走上法律诉讼道
路。2021年 3月，姚策去世，两家
分歧越来越大，最终对簿公堂。

庭审现场，双方围绕杜新枝当
年入院后是否故意隐瞒乙肝病情、
是否能够排除有人偷换等问题进
行辩论。姚策的妻子熊磊中途离
场，她对记者表示，“一直在围绕姚
策来讲，一直在揭我的伤疤。”杜新
枝说，“现场火药味十足。”

法院外，上百人聚集在一起，
同样的火药味十足。许敏的支持
者和杜新枝的支持者壁垒分明，他
们以停在法院门口的救护车为界，
双方偶尔“越界”到对方阵营里骂
几句、吐几口唾沫，再迅速撤回来。

18日晚 10点，持续了 13个小
时的庭审结束，法院宣布将择日宣
判。法庭外围观的双方支持者和
主播们这才逐渐散去。

双方支持者都认为在坚持“正
义”

“你是？”9月 18日的法院外，
这是聚集者们寻找“同类”的暗
语。问出口后，期待着得到一个新

“战友”。
一位支持许敏的网友告诉记

者，一旦对方有些犹疑或者不回
答，“绝对就是支持杜新枝的人，只
是他们不敢当面承认。”

现场许敏阵营里，有人戴着写
有“许敏加油”字样的红色口罩，有
人忙着分发早餐、雨衣，有人举着
手机在直播，每每说到杜新枝的

“疑点”言辞激烈地指责时，总会引
起周围人的点头附和，掌声连连，
吸引了更多人围观，甚至自己也成
为了别人视频里的“主角”。

王琼不会直播，只是安安静静
地打着伞站在雨中，说要一直等到

庭审结束。“我觉得许妈太善良，太
可怜了，希望法院能查明真相，给
许妈一个公正，希望许妈这次能胜
诉。”

她认为，杜新枝乙肝病例丢失
是很大的疑点，“一定是人为的，甚
至有偷换的可能。”王琼坚信自己
的判断，觉得自己是站在正义的一
方，“如果这次不能给出公正的判
决，以后在医院生产的人可能面临
更大的风险。”

王琼看到，带了一整箱早餐来
给大家分发的是一位只有一条腿
的残疾人，王琼更加坚定了。

来自郑州的杨春看上去有 60
多岁了，她和几个邻居一起开车从
郑州赶到开封，还带上了自己一岁
多的小孙女。18日当天，开封一直
在下雨，冷风夹杂着雨水，并没有
让她们退缩。“我们来就是想支持
正义的。这件事，咱们河南的杜新
枝肯定不对。”

9月 18日的庭审焦点之一便
是杜新枝当年入院后是否故意隐
瞒乙肝病史。许敏方认为，杜新枝
存在故意隐瞒的情况，主要原因在
于杜新枝入院病例缺失。

杜新枝方则称，当年入院时做
过相关检查，病例上记载了她申请
乙肝大小三阳的化验，但是在调取
病例的时候，大小三阳的检验报告
没有被找到。杜新枝方认为，病例
缺失最大责任应该归因于医院管
理，是医院的过错导致化验单丢
失，而非她故意隐瞒。

法院尚未宣判，双方支持者却
都认为自己站在了“正义”的一方。

李莹和张晶曾经都认为，姚、
郭两家相认就是完美的结局。随
着两家的分歧越来越大，她们也

“依从自己内心的判断”开始站队。
张晶相信杜新枝的人品，“这

么个善良质朴的人不会做出偷换
孩子这种事。”她说，自己通过网上
的信息得知，“（姚策病重的时候）
已经通知许敏姚策在北京的医院，
她还买去杭州的车票。”她觉得微
博很多网友说得对，“许敏在作
秀。”

“杜妈真的很不容易。”李莹
说，自己最气愤最不能理解的是，
姚策病重许敏却没有去医院见他
最后一面。“（许敏）作为母亲太不
应该了。28年的感情，策策多想见
她一面呀。”

“我觉得，看到正义的东西我
们就要去支持，不应该坐以待毙。

善良的人现在都被欺负，以后大家
谁还敢发声。”张晶说。

“结果不重要，我来支持过就
行了”

王琼早晨 7点半到法院门口
时，看到附近已经有不少人了，最
早的可能6点多就到了。

她为了亲临现场支持许敏，提
前一周就买好了车票、预订了酒
店，特意从北京赶到开封。王琼
说，自己今年 60岁，也是一名肝癌
患者，“身体不好，但还是想来。”

在王琼之前的计划中，她想和
丈夫一起来，但她丈夫在开庭前几
天突然偏瘫，“半身不遂了，恢复的
可能性比较小，在医院也是打点
滴，我就把他接出院，请了个保姆
在家照看，自己来参加庭审。”

李莹和张晶也都是从外地特
意赶到开封的。张晶原本没打算
来，“杜妈一直说不让网友们过来，
我就没来。”她在直播间关注庭审
情况时，刷到了一条消息，“我看到
有人说现场没人支持杜妈，还有支
持杜妈的人被打了。”张晶气不过，
临时请假买了最快一班的高铁票，
从郑州赶了过来。

这些网友在现实中其实从未
和许敏及杜新枝接触过。

王琼是在今年3月才开始关注
“错换人生 28年”事件的。李莹比
她早点，从两家人相认就一直在关
注，“我看到两家人大团圆照片的
时候真心为他们开心，我一直希望
两家人能和和睦睦。”

张晶的关注是源于被骂。在
今年3月之前，她只知道“母亲想割
肝救子挺好的。”后来刷到这个新
闻时，随手评论了一句，“我就发了
一句话，许敏的粉丝就来疯狂攻击
我，我把评论删掉以后，就开始关
注这个事情。”

现在已经想不起来究竟评论
了什么的张晶，回忆起自己的“站
队”过程时说，直到 5月，她都没有
轻易站队，“姚策去世后，许敏说杜
新枝不让她见姚策最后一面，我通
过网上信息判断杜新枝不可能会
说谎。”

张晶彻底变成了杜妈粉，除了
上班，剩下的时间全部用来为杜新
枝发声，中午吃饭时也在刷信息。

“刚开始网上全是许敏粉丝的直播
间。”张晶就关注每一个支持杜新
枝的人，听说刷礼物可以提升流量
获得更多关注，她也会在支持杜新

枝的大主播直播时刷一些礼物。
李莹的支持方式很简单，在法

院外，她没有直播也没有和对方支
持者争吵，只是自己安静地等候，

“希望杜妈看到是有人支持陪伴她
的，希望我可以用这种方式给她力
量。”

杨春的小孙女在冷雨中吵吵
闹闹，后来杨春把她带到了一家售
楼处的大厅，接了一杯热水，又从
随身带的包中拿出一袋零食给孙
女，让她简单吃两口。杨春不打算
等到庭审结束了，“结果不重要，我
来支持过就行了。”

“直播不站队没流量”
许敏的支持者和杜新枝的支

持者壁垒分明，他们以停在法院门
口的救护车为界，双方偶尔“越界”
到对方阵营里骂几句、吐几口唾
沫，再迅速撤回来。

网友“彬彬有理”是支持杜新
枝的“大粉”，她也参加了18日的庭
审。法院门口，一群支持许敏的网
友围着她，跟在她身后直播拍照，
叫她“蓝毛”——当天，“彬彬有理”
的头发是蓝色的。

许敏的一些支持者正在直播，
现场说一些指责杜新枝的话获得
了周围人的应和，并引来阵阵掌
声，围观的人越来越多。

女主播“西西”告诉新京报记
者，直播时说一些能挑起争论的话
流量会更多，也会有更多人来直播
间刷礼物。“做这种直播或者短视
频就得要站队，不表明态度没流
量。”她发了一条法院门口的视频，
配上文案：“这是又来找撕了。”一

个小时得到了 1.4万多点赞，涨了
1.9万粉丝。

庭审开始前后是一个流量高
峰期，之后仿佛有一个冷静期，主
播们不再高声呼喊、激烈地发表言
论。“这时候就别直播了，没什么热
点还容易被封号。”西西有经验，停
了直播赶紧提现，从账户里提了32
元钱。“5月份许敏诉淮河医院案一
审时，很多主播账号都被封了，有
人里面有两三千块钱没提出，直接
就没了。”

西西自称是做社会热点事件
的短视频账号，之前做“错换人生
28年”案，一个视频就涨了 7000多
粉，一场直播最多能得上千元打
赏。

18日晚 6点半，有网友在直播
间称庭审结束了。“南方”扔下手中
的羊肉串就往法院门口跑。

“直播间的朋友们，还差十几
单，大家都给我刷起来。”庭审并未
结束，南方就先在直播间带带货。

“直播间 5000多人，十几单还刷不
起来吗？我在这里风里雨里直播，
大家给点力呀！”

有主播寻声找过来，问南方怎
么不跟他们连麦，南方无暇应付，
简单说了几句后，继续在直播间卖
力推广产品。“三号的蛋白粉，兄弟
们买起来！”

18日晚 10点，持续了 13个小
时的庭审结束，工作人员开始劝离
法院外的网友和主播。许敏和杜
新枝在接受新京报记者采访时，不
约而同地表示，“希望重新回归正
常生活。”（文中王琼、杨春、李莹、
张晶、西西、南方为化名）
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姚策养母诉生母案，法庭外的对垒

[阅读提示]
眼下正值“金九银十”招聘旺

季，不少声称可以“内推”简历进名
企的招聘信息，在应届生的朋友圈
中“病毒式”扩散。事实上，这是求
职中介利用招聘信息的不对称，做
起的付费“内推”的生意，是骗局。

“互联网、电信、金融等企业校
招社招‘内推’，直达团队，一步到
位”“国内‘大厂’，职位应有尽有，

‘ 内 推 ’简 历 100% 跟 进 有 回
复”……时值“金九银十”招聘季，
一些求职中介打出如此“诱人”的
广告语，宣称提供名企实习机会、
内部员工辅导和企业留用机会。

内部推荐，又被称为员工推
荐，本是企业鼓励现有员工向企业
推介优秀人才的招聘办法。记者
调查发现，近年来，不少机构打着

“内推”的旗号，实则主营付费“内
推”，收费从几千元到数万元不等，
为毕业生求职埋下陷阱。

先制造焦虑，再提出收费
26岁的姜阳是沈阳一所高校

的应届硕士毕业生。为了找工作，
他关注了不少招聘类微信公众号，
并经常看到这些公众号发布“关注
并转发至朋友圈，可以获得大企业
员工内部推荐实习资格”的信息。

今年 3月，姜阳关注并转发信

息至 5个好友群后，某微信公众号
后台工作人员樊老师联系姜阳，承
诺将其简历转发给与他匹配的大
企业。一周后，樊老师告诉他，因
不是名校生、实习经验较少、简历
不够美观，他的简历被多家企业拒收。

一个月后，樊老师再度联系姜
阳，称一家咨询企业放出两个远程
助理实习名额，实习3个月，有实习
证明，只需给内部员工两万元“好
处费”。同时，樊老师还拿出了该
企业员工“陈磊”的工牌及人事档案。

记者注意到，姜阳收到的“内
推”信息，在应届毕业生尤其是非
重点学校毕业生的朋友圈中“病毒
式”扩散。记者搜索了20多个声称
可以“内推”的微信公众号，发现这
些机构常推送内含各大企业招聘
信息及中介机构邮箱的文章，宣称
免费提供完善简历、职业咨询及面
试技巧的服务。

“这些中介的惯用套路为先免
费拉群引流，再引导付费‘收割’。”
辽宁百联人才管理有限公司总经
理郝红宾向记者透露，待学生“上
钩”后，中介往往夸大求职难度、制
造焦虑，并提出解决方案，“包括提
供就业指导课程、开展培训和‘内
推’、直推一步到位，收费从千元到
数万元不等。”

记者了解到，“内推”中介的操

作套路主要分两种：一种是“空手
套白狼”，收集简历，兜售培训课
程，广撒网式地将简历投递至企业
招聘邮箱，推荐成功收服务费，不
成功的话则赚取课程提成；另一种
是“买通内应”，被买通的企业内部
员工提供招聘信息或实习证明。

根源在于招聘信息不对称
那么，付费“内推”究竟是捷径

还是陷阱？
交了2万元后，姜阳便开始“实

习”。每周，他会收到以这家公司
名称拼音首字母命名的邮箱发来
的“实习任务”。两个多月后，因实
习证明中的专业信息有误，姜阳联
系该公司人事部门进行更正，得知
该公司并未收到过他的简历，也没
有叫陈磊的员工。试图联系樊老
师时，姜阳发现，他的微信已被樊
老师“拉黑”了。

付费“内推”明明是陷阱，为何
能大行其道？记者采访了一些金
融、互联网和咨询企业的员工，他
们纷纷表示，不少企业的实习和招
聘越来越倾向于“内推”渠道。对
企业而言，“内推”更高效，省时省
力省成本，也有人际关系作担保。
这也让一些中介看到了商机、做起
了买卖。

“付费实习滋生的根源，在于

招聘信息不对称。”在沈阳一家大
型民企担任人事经理的张军认为，
当企业习惯于“内推”招人后，求职
者较难获得招聘信息，因此愿意花
重金去买“神秘”的“内推”机会。

“不少实习招聘是业务部门自行招
聘，一般不签订实习协议、不发报
酬，加上弄一个盖红章的实习证明
很容易，这样一来，内部操作空间
很大。‘付费实习’的灰色产业链由
此形成。”

“事实上，招聘工作涉及多部
门、多层级人员，要想买通招聘全
流程的经办人员，不太现实。出售

‘内推’岗位的行为触及企业红线，
一经发现，员工或将丢掉‘饭碗’。
因此，中介机构所谓的‘内部有人
’，多是套路。”张军说，即便存在利
益输送，也是与员工个人私下“见
不得光”的接触，难以确保求职者
能正式留用。

付费“内推”行为涉嫌欺诈
被骗后，姜阳没有声张，一方

面他觉得不光彩，担心影响接下来
的求职；另一方面，他和这家咨询
企业签订了一份电子版“内推合
同”，约定学生对推荐渠道和实习
内容保密，不可向任何人提及有偿
推荐，否则罚款50万元。

“付费‘内推’行为涉嫌欺诈，

这种条款仅有恐吓作用，不具备法
律效力。”上海段和段（沈阳）律师
事务所律师孟宇平认为，求职者被
骗后不愿主动维权，加上“内推”交
易系机构与企业内部员工私下进
行，难以获取违规证据，使得付费

“内推”乱象频频出现。
“付费‘内推’陷阱的存在，反

映出当前高校就业指导尚不到位，
致使大学生被真假难辨的中介机
构蛊惑。”郝红宾建议，政府、学校、
企业三方联动，完善就业服务，提
供就业指导，规范劳动力市场中介
行为，降低毕业生的求职成本，提
高毕业生求职素养和对不良中介
的鉴别能力。同时，企业也应积极
作为，主动曝光那些打着自己旗号
行骗的中介机构，严肃处理收钱进
行内部推荐的行为。

人社部在致 2021届毕业生的
公开信中提到，毕业生要擦亮眼
睛、提高警惕，防范虚假招聘、乱收
费、扣证件、培训贷等求职陷阱。
如遇上述情况，请立即向人社部门
投诉举报。

前不久，通过笔试和面试，姜
阳顺利进入一家软件公司从事市
场经理工作。一路走来，他发现，
企业看“能力”胜过看“履历”。“脚
踏实地，找工作没有想象中那么
难。”他说。（姜阳为化名）

花上万元“内推”进大企业实习？都是套路！


